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ACCUEILS PAROISSIAUX 
Paroisse de La Châtre – Paroisse de Ste Sévère : 

     Père Vincent Béguin : Presbytère, 9 rue de Bellefond, 36400 LA CHATRE 
TEL : 02 54 48 02 28 

Accueil par les Laïcs : du Lundi au Vendredi 9h-12h, 14h-18h,  
Samedi 9h -12h. 
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Père Pierre-Célestin Wambo 
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mailto:hieretdemain36@gmail.com


 3 

 
La charité, la fraternité, cœur de nos paroisses ? 

Chers amis, 
Nous entamons une nouvelle année scolaire que nous espérons moins 
perturbée que celle que nous venons de vivre. Après l’année de la mission, 
lancée par le pape François en octobre dernier et suivie dans notre diocèse par 
l’année de la fraternité, nous avons vécu pendant ce confinement une fraternité 
à distance … Un des documents importants du Pape François pendant son 
pontificat aborde le thème de la fraternité.  Le 4 février 2019, le pape François 
et le Grand Imam d'Al-Azhar signaient la Déclaration d'Abou Dhabi, une 
invitation à la réconciliation et à la fraternité inter-religieuse. Nous le voyons ce 
thème peut nous entraîner loin sur de larges chemins. 
Monseigneur Beau suggère la création d’un conseil de fraternité dans chaque 
paroisse qui devra susciter une plus grande solidarité, humaine, eucharistique et 
financière à l’échelle des doyennés.  
Quand il y a des urgences comme celle des derniers mois, comment faire ? La 
charité est le cœur vibrant d’une paroisse et elle ne peut se faire sans fraternité.  
Réfléchissons à la manière dont nous vivons la fraternité. Allons-nous rejoindre 
les plus éloignés de notre Eglise et vivre avec eux en frères ? 
 Comment la fraternité fait-elle partie de la paroisse ? Un conseil de fraternité ? 
Une rencontre pour le doyenné avec différents acteurs qui agissent déjà en 
frères ? découvrir les mouvements d’Eglise à l’œuvre ? Faire le lien avec 
l’Eucharistie ? 
Pour cette nouvelle année, accueillons Marine Chérubin, nouvelle responsable 
de la coordination de la catéchèse et de l’aumônerie jusqu’à la profession de foi 
pour l’ensemble des paroisses du doyenné. Prions pour elle pour nos jeunes ! 
Soyons audacieux et de bons missionnaires fraternels ! Père Vincent                                              
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Dans mon premier message pour la journée mondiale de la Paix, je désire 
adresser à tous, personnes et peuples, le vœu d’une existence pleine de joie et 
d’espérance. Dans le cœur de chaque homme et de chaque femme habite en 
effet le désir d’une vie pleine, à laquelle appartient une soif irrépressible de 
fraternité, qui pousse vers la communion avec les autres, en qui nous ne 
trouvons pas des ennemis ou des concurrents, mais des frères à accueillir et à 
embrasser. En effet, la fraternité est une dimension essentielle de l’homme, qui 
est un être relationnel. La vive conscience d’être en relation nous amène à voir 
et à traiter chaque personne comme une vraie sœur et un vrai frère ; sans cela, 
la construction d’une société juste, d’une paix solide et durable devient 
impossible. Et il faut immédiatement rappeler que la fraternité commence 
habituellement à s’apprendre au sein de la famille, surtout grâce aux rôles 
responsables et complémentaires de tous ses membres, en particulier du père 
et de la mère. La famille est la source de toute fraternité, et par conséquent elle 
est aussi le fondement et la première route de la paix, puisque par vocation, elle 
devrait gagner le monde par son amour. (…) 

En particulier, la fraternité humaine est régénérée en et par Jésus Christ dans sa 
mort et résurrection. La croix est le “lieu” définitif de fondation de la fraternité, 
que les hommes ne sont pas en mesure de générer tout seuls. Jésus Christ, qui a 
assumé la nature humaine pour la racheter, en aimant le Père jusqu’à la mort, 
et à la mort de la croix (cf. Ph 2, 8), nous constitue par sa résurrection 
comme humanité nouvelle, en pleine communion avec la volonté de Dieu, avec 
son projet, qui comprend la pleine réalisation de la vocation à la fraternité. (…) 
L’homme réconcilié voit en Dieu le Père de tous et, par conséquent, il est incité 
à vivre une fraternité ouverte à tous. Dans le Christ, l’autre est accueilli et aimé 
en tant que fils ou fille de Dieu, comme frère ou sœur, non comme un étranger, 
encore moins comme un antagoniste ou même un ennemi. Dans la famille de 
Dieu, où tous sont enfants d’un même Père, et parce que greffés dans le 
Christ, fils dans le Fils, il n’y a pas de “vies de déchet”. Tous jouissent d’une 
dignité égale et intangible. Tous sont aimés de Dieu, tous ont été rachetés par le 
sang du Christ, mort et ressuscité pour chacun. C’est la raison pour laquelle on 
ne peut rester indifférent au sort des frères. 
Extraits du message du pape François pour la 47°Journée mondiale de la paix 
1°janvier 2014 

LE PAPE A DIT 
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Oui en prison, j’ai rencontré la fraternité, 

 
Aumônier pendant douze ans, à Fresnes puis à st-Maur, on m'a demandé un 
témoignage sur la fraternité en prison. Que dire ? En prison, le désespoir, la 
haine, l'espoir, la fraternité et l'amour existent, encore faut-il les découvrir, les 
discerner ! On m'a demandé un témoignage, alors pas d'exposé philosophique 
sur la fraternité mais simplement quelques anecdotes. 
A Fresnes, un détenu, peu avant sa libération m'a dit : « Pendant deux ans tu 
m'as visité régulièrement, m'a parlé de ce que j 'aime, les femmes et les 
chevaux, mais tu ne m'as jamais parlé de « ton » Jésus ; je te remercie pour 
tout ». Est-ce de la fraternité humaine ou le manque de courage de proclamer 
bien haut Jésus -Christ ?? 
A Fresnes je rendais visite à « tous » les détenus. A l'époque il n'y avait pas 
d'aumônier musulman et certains me demandaient un Coran, un chapelet de 
prières. J'allais à la mosquée et faisais le nécessaire. Je fus surpris d'apprendre 
qu'ils avaient demandé à la direction que je sois aussi leur aumônier pour la 
prière du vendredi. Peut-être avaient-ils compris la fraternité humaine et même 
inter-religieuse. 
A st-Maur, un détenu, qui travaillait comme peintre à la prison, n'est pas rentré 
à temps d'une permission de sortie et est donc réincarcéré. Il dit au directeur : « 
J'ai trahi votre confiance, laissez-moi finir de peindre « gratuitement » les deux 
couloirs mais que je ne prenne pas le travail d'un autre. Fraternité ! 
A st-Maur, les détenus du bâtiment A pouvaient faire un peu de jardin. Un 
détenu, qui avait tué sa femme et sa fille, refusait depuis deux ans de changer 
de bâtiment pour un travail plus intéressant et mieux payé. Il m'a enfin dit l 
pourquoi : « si je change je ne pourrai plus m'occuper des deux rosiers que j'ai 
plantés, le blanc pour ma fille, et le rouge pour ma femme qui aimait les roses 
rouges ». L'Amour existe en prison … 
Pourquoi une jeune fille de 25 ans se marie, pas pour avoir la nationalité 
française, avec un détenu qui sortira dans 20 ou 30 ans ?? 
Pourquoi certaines femmes viennent régulièrement voir leur compagnon ou 
mari et ce pendant de si longues années ?  Mystère de l'amour ???     Ph Viard 
 

DOSSIER : 
parler de fraternité… surtout vivre en fraternité ! 
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Maison de famille : lieu de fraternité. 
 

En recherchant sur Internet, on trouve cette définition : « La fraternité ou 
amitié fraternelle est, au sens populaire du terme, l'expression du lien affectif et 
moral qui unit une fratrie (frères et sœurs) ». 
Donc parler ou témoigner de la fraternité en famille c’est revenir au sens 
premier du terme fraternité ! 
Comment la vivons-nous ? 
Nous sommes une famille qui depuis 1989 a adopté le Berry : nous venions, tout 
d’abord, en étant accueillies par maman, entourée de ses 7 enfants. C’était alors 
le lieu de retrouvailles familiales, de grandes tablées de cousins. Depuis 2018, 
c’est à notre tour de recevoir nos enfants et les petits-enfants qui font leur 
apparition. 
Dès le 15 mars 2020, lorsque le confinement a été décrété, nous sommes venus, 
mon mari et moi-même nous réfugier dans le Berry. Nous étions 
particulièrement privilégiés, de l’espace, la nature si belle qui redémarrait, le 
télé-travail, plus de longs et lointains déplacements professionnels. Nous 
calculions que depuis 27 ans nous n’avions pas passé autant de nuits à la suite 
ensemble ! Nous avions cependant un sentiment diffus de culpabilité, il ne 
fallait pas garder tout ça que pour nous ! 
La providence a bien fait les choses ! Maman s’est cassé l’épaule et ne pouvait 
plus rester seule. Elle avait besoin d’assistance. Dans le contexte du Covid, il 
était hors de question qu’elle entre dans une maison de convalescence. Nous 
occupions la maison qu’elle aimait et qu’elle nous avait transmise. Il était alors 
naturel de trouver un moyen de la « rapatrier ». 
Première chose à faire : la création d’un groupe whatsapp nous regroupant les 7 
frères et sœurs ! Cela a permis à chacun d’émettre un avis, de suivre l’évolution 
de la situation, de proposer ou d’encourager. Ce n’est pas facile de se sentir loin 
(un de mes frères est au Sénégal), de se sentir impuissant, inquiet à distance. 
L’arrivée, pour maman, n’a pas été facile, il a fallu adapter la maison, trouver un 
lit médicalisé, un fauteuil roulant, la bonne position au coucher, aider à se lever, 
mettre en place une aide à la toilette etc… Puis nous avions comme objectif la 
récupération du maximun d’autonomie, et donc en fonction des progrès 
réalisés, aider mais pas trop, supporter mais pas assister.  
Le déconfinement est arrivé, il fallait alors aussi gérer une vie qui reprenait 
doucement dans notre ville d’adoption, demander aux autres membres de la 
fratrie de venir assurer une permanence. C’était également un bonheur pour 
maman qui voyait ainsi d’autres enfants et petits-enfants ! 
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Début juin, les « Sénégalais » ont débarqué en France. Ma nièce, fragile, dans le 
contexte anxiogène du Covid, a été hospitalisée en urgence. A sa sortie 
d’hôpital, le Boischaut Sud était la destination idéale pour retrouver ses repères, 
sa grand-mère, du calme, de la sécurité. Nous avons donc accueilli pour 
quelques jours cette nièce, sa maman et ses frères. Bons moments de 
retrouvailles, de joies, de soutien fraternel, de partage de recettes ! 
La fraternité s’exprime par le partage de nos tracas, de nos joies, le soutien 
concret, l’entraide mutuelle. Nous avons la chance d’avoir une maison qui se 
prête à ce rôle, c’est la maison de tous, refuge et lieu de retrouvailles. Camille. 
 
 

C’est une histoire de famille, mais pas que ! 
 

Le Seigneur m’a offert de nombreuses grâces par l’intercession de ma petite 
sœur notamment celle d’expérimenter la fraternité.  
Dans ma propre famille d’abord et puis d’autres par l’accueil et la connaissance 
de la vie des Handicapés, de leurs attentes, de leurs besoins immédiats, 
d’écoute, de rencontres chaleureuses… soutenue par le mouvement « Foi et 
Lumière ». 
Je m’occupe de ma petite sœur trisomique et adulte. C’est mon choix, cela s’est 
imposé à moi comme une évidence et une nécessité impérieuse. Mais je ne suis 
pas seule dans la famille. Mon mari aussi prend sa part avec enthousiasme dans 
l’accompagnement de sa belle-sœur. Une véritable fraternité et connivence 
s’est forgée entre ma fille et sa tante, une sacrée confiance même puisque ma 
soeur est la marraine de sa fille… 
 C’est incroyable ce que Catherine nous fait découvrir au quotidien : elle nous 
évangélise ! Grâce à elle je redécouvre l’Evangile guidée par le groupe constitué 
par les sœurs de Ste Sévère, j’écoute radio-Espérance, je suis la messe 
quotidienne du pape à ste Marthe et je suis engagée dans le mouvement « Foi 
et Lumière » et auprès d’une voisine : ce n’est pas toujours facile, cela demande 
de la persévérance. 
« Foi equit Lumière » apporte une aide précieuse et une espérance aux 
personnes handicapées et à leur famille. Pour les personnes vieillissantes, il est 
difficile qu’elles soient placées en famille d’accueil et cela les couperait des 
amitiés forgées auparavant au cours de sorties organisées, d’activités de groupe 
(découverte du château de Chaumont sur Loire, du Mont St Michel, parc de la 
Haute-Touche, lac de Bourg d’Hem, voyage à Paray-le-Monial…). Notre souhait 
et notre projet, maintenant, sont d’organiser une maison de retraite pour 
handicapés afin qu’ils puissent garder ces amitiés et appréhender leur vieillesse 
avec sérénité entourés de ceux qu’ils connaissent de longue date. 
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Beaucoup diraient que c’est lourd d’avoir un handicapé dans la famille mais 
pour moi c’est d’abord une lumière, c’est source de dépassement de soi et de 
joie. C’est un enrichissement mutuel. Mon Dieu, merci, de me montrer la voie 
de la fraternité, de l’entraide et du soutien au plus faible. 
                 Propos recueillis par CHM auprès de Sylvie Bontemps.  
 

Fraternité à distance ! 

Pendant le temps de confinement, alors que les récollections étaient annulées, 
cette période a été propice pour se retrouver autrement entre frères et sœurs 
de la Communion Notre-Dame de l’Alliance*. Le courrier étant passablement 
réduit, le téléphone a pris le relais plus fréquemment et dans le groupe du 
Centre, il y a eu plusieurs video-conférences pour ceux qui avaient internet. J’ai 
pu les rejoindre par téléphone mais c’était malgré tout une grande joie 
d’entendre les nouvelles des uns et des autres et de se quitter après avoir dit 
ensemble la prière des foyers comme si nous étions en récollection.  
Tout au long de l’année, lors des anniversaires de mariage, nous avons une 
attention particulière surtout pour ceux et celles qui sont dans la tourmente. 
Courrier, message, appel sont autant de moyens pour soutenir l’un(e) ou 
l’autre. En général, lorsqu’il y a de nouveaux arrivants, la première chose qu’ils 
remarquent, c’est cette grande fraternité entre nous.   M.M.  
*La Communion Notre-Dame de l’Alliance réunit des hommes et des femmes engagés dans 
un mariage sacramentel et vivant seuls à la suite d’une séparation ou d’un divorce. Dans la 
foi au Christ et l’amitié fraternelle, ils suivent un chemin de fidélité, de pardon et 
d’espérance 
 

Oui, je suis d’Emmaüs ! 
Compagnon ou bénévole, être d’Emmaüs nous relie, nous lie à l’Abbé Pierre, et 
nous implique ensemble dans son élan d’accueil et de générosité. Bien sûr, 
comme dans toute famille, nous avons chacun nos fragilités, nos capacités 
aussi ! ... et tout ce qui nous a menés à ouvrir la porte d’une Communauté 
d’Emmaüs, et finalement offrir nos mains pour ‘’aider à aider ‘’. C’est un partage 
à travers le monde, avec des réalisations dont nous sommes une petite part et 
nous en sommes heureux et fiers !                                                                                               
SI le cœur vous en dit, rejoignez-nous ! 
Françoise R., bénévole à Emmaüs La Châtre, rue des Rouettes 
 

Fraternité ou le souci des autres 
 J’ai été soignant pendant plusieurs années, de nuit, dans les services les plus 
difficiles de l’hôpital, psychiatrie…gériatrie…Bénévole depuis plusieurs 
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décennies dans diverses associations, telles que la Banque Alimentaire, 
Emmaüs, Abri de nuit, Théâtre, Centre Saint Germain… pour la plupart, depuis 
leur création. Tous les matins, je collecte des denrées dans les deux principales 
grandes surfaces et je les redistribue dans différentes associations accueillant 
des personnes nécessiteuses. Cela me demande une organisation précise, afin 
de bien répartir ce que je collecte, et que chacun puisse en bénéficier selon ses 
besoins. Je suis souvent très ému de voir à quel point des personnes dans le 
besoin peuvent manifester leur bonheur de pouvoir profiter de produits qui leur 
sont inaccessibles… Leur façon de me remercier me convainc du bienfait de 
mon activité !...  Je ne manque jamais de rendre service à toutes les personnes 
autour de moi lorsque je sais qu’elles ont besoin d’aide… faire leurs 
courses…fermer leurs volets… leur apporter des repas… et… surtout… tout 
simplement… une visite amicale qui leur permet un partage de tous leurs 
souvenirs, locaux, ou familiaux !... Toutes ces relations fraternelles nous 
rappellent ô combien il est important de savoir partager autour de nous et de 
garder sans cesse cette générosité que je tiens de par mes convictions 
religieuses, et que je m’efforce d’appliquer au quotidien, bien soutenu par mon 
épouse !...  Je pense que nos localités rurales, où tout le monde ou presque se 
connaît, influent dans le développement d’une vie fraternelle. Bernard GIRAUD 
 

Fraternité : attitude d’Evangile 
La fraternité, comme la solidarité, puise sa source dans l’Evangile : « ce que vous 
avez fait aux plus petits d’entre les miens, c’est à moi que vous l’avez fait ». Elle 
nous rappelle que notre humanité est faite de la même chair que Jésus venu 
partager notre humble condition humaine et qui l’a élevée au rang qui l’égalait 
à Dieu. Aussi, vivre la fraternité, la solidarité dans les multiples occasions qui se 
présentent à nous, dans notre entourage le plus proche comme à nos frères les 
plus éloignés dans le monde est une attitude que nous ne pouvons pas mettre 
de côté. Elle doit se vivre vis-à-vis de ceux qui ont une culture, des idées, une 
religion différente des nôtres… à la manière du Christ dans l’Evangile. 
La pandémie, et l’après pandémie, vient de nous donner l’occasion de la mettre 
en œuvre. Nous avons été témoins de tant d’initiatives, souvent toutes simples, 
qui ont apporté joie et espérance à ceux qui ont donné comme à ceux qui ont 
été les bénéficiaires de ces gestes. Quelques exemples sur notre paroisse et 
notre commune : Cette femme ayant un ordinateur, invite chez elle des 
personnes (sans ordinateur) qui devaient aller au pèlerinage de Lourdes. 
Ensemble elles vivent la célébration, unies à tant d’autres et qui leur permet 
d’accueillir force, courage et espérance dont elles ont besoin pour vivre leur 
quotidien. 
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Cette autre femme, couturière, qui mobilise un groupe de femmes de tous âges, 
sachant coudre, pour offrir au personnel du Castel : sur- blouses, charlottes, sur-
chaussures, masques. Elles sont une douzaine et plus parfois, venant des 
communes environnantes, aidées de petites mains qui leur ont permis de 
gagner du temps. Puis le tissu nécessaire arrive de la commune, le fil… et même 
la machine à couper les patrons apportée par un ouvrier de l’ancienne usine 
Miss de Ste Sévère : son apport et sa compétence ont été très appréciés. 
Chacun a apporté sa part, fraternellement, gratuitement, pour permettre au 
personnel soignant de faire son travail, en toute sécurité ! Après un mois de 
travail acharné, la 1ère équipe a levé le pied relayée aussitôt par une autre petite 
équipe qui a continué pendant 3 semaines. En plus du travail, il y avait une 
ambiance amicale, fraternelle  
Une autre initiative toute simple a marqué ce temps : chaque jour, à la même 
heure, 4 personnes se retrouvaient au téléphone pour chanter ensemble, un 
cantique : une autre forme de fraternité dans la foi 
Et tous ces appels téléphoniques donnés, reçus, pour prendre et donner des 
nouvelles, réconforter, apporter une aide, témoignent de l’intérêt porté aux 
autres…   
Il y aurait encore tant et tant de choses à partager… car la tempête du Covid  
qui faisait tanguer les barques de nos vies et du monde  a suscité des gestes 
qui ont réveillé nos consciences qui se trouvaient plus ou moins endormies par 
l’habitude de la vie dite ordinaire… et cet extraordinaire petit virus de rien 
s’est introduit comme pour nous dire : Attention,  où allez-vous ?Srs Nicole et 
Jacqueline 
 

Familles rurales : Agir pour et avec les familles, 
La fraternité est, au sens populaire du terme, l’expression du lien affectif et 
moral qui unit une fratrie. Par extension, cette notion désigne un lien de 
solidarité et d’amitié à d’autres niveaux : on peut parler de fraternité à l’échelon 
d’un groupe telle une association par exemple, qui unit ceux qui agissent selon 
les mêmes objectifs et valeurs. 
S’il y a bien un mouvement qui répond à cette définition, c’est Familles Rurales. 
Depuis près de 80 ans, Familles Rurales porte un projet humaniste et social, 
dans le respect des différences, la tolérance, et la fraternité. Il promeut les 
valeurs humaines indispensables à l’équilibre et au développement de la 
personne et de son milieu de vie : entraide et solidarité, initiative et 
responsabilité, participation et citoyenneté, convivialité et échange… 
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Rendez-vous compte : précurseur, ce mouvement fut créé en 1943. Il s’est 
fondé, dès l’origine, sur le principe de l’entraide entre familles, de la solidarité 
et de la fraternité. Pendant la seconde guerre mondiale mais également après-
guerre, les familles se sont constituées en associations afin d’améliorer leurs 
conditions de vie (colis de nourriture aux citadins, accueil des enfants pour des 
séjours, prêts d’appareils ménagers…) 
Familles Rurales agit chaque jour sur tout le territoire pour donner à chacun sa 
place dans la société et combat toute forme de discrimination, de rejet ou de 
stigmatisation à travers les 2200 associations affiliées dont celle de st Denis de 
Jouhet.  
 

CHRONIQUE DES SAINTS 
 

Une grande figure du XVIIème siècle, Saint Vincent de Paul 
Dès l'enfance, Vincent de Paul manifesta un sentiment de compassion à l'égard 
des pauvres, et il consacra sa vie au service de la charité et au salut des âmes 
des humbles et des pécheurs. Il étudie la théologie à Toulouse, puis à Saragosse, 
en Espagne. Prêtre à vingt ans, il cherche encore sa véritable vocation. Il monte 
à Paris et devient ami avec le secrétaire de Marguerite de Valois, l'épouse 
d'Henri IV ; Celle-ci le nomme aumônier de l'hôpital de La Charité. Il rencontre 
Pierre de Bérulle, fondateur de la congrégation de l'Oratoire de France, qui 
devient son conseiller spirituel. Il refuse les dignités ecclésiastiques ; l'humble 
Vincent sera curé de village...à Clichy. Il se met à la tâche avec ardeur et cherche 
à rendre la Foi à ses six cents paroissiens ruraux ! 

 

Il quitte néanmoins ce sacerdoce pour accepter la charge 
de précepteur des enfants des Gondi. Philippe 
Emmanuel de Gondi est Général des galères.  En plus de 
ses fonctions d'enseignement, Vincent se met à 
évangéliser et catéchiser les gens de la campagne dans 
les fiefs du général, qui comptaient alors huit mille 
sujets. « Or, il arriva, qu'étant en Picardie, St Vincent fut 
prié de confesser un paysan en danger de mort.  Il lui fit 
faire une confession générale qui libéra cet homme de 
fautes graves qu'il n'avait jamais avouées. Bientôt une 
foule se pressa pour obtenir le pardon et l'on dut 
appeler d'autres prêtres à la rescousse ». « Cependant, 
regardé par tous comme un saint, entouré d'égards, 
voyant que les Gondi avaient pour lui une estime non 
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dissimulée, il s'enfuit secrètement, de peur que le bon traitement qu'il recevait 
ne souillât son âme. »  Le « fugitif » se retrouve à Châtillon dans la Dombes, et y 
découvre la misère corporelle et le peu d'organisation des secours. Il crée alors 
la « Confrérie de la Charité » 
 Par la suite, des dames, de toutes conditions, se regrouperont sous l'égide de 
Louise de Marillac, et deviendront Les Filles de la Charité appelées aussi sœurs 
de St Vincent de Paul. 
        Il revient alors chez les Gondi pour s'adonner à la grande œuvre de sa vie : 
« La Congrégation de la Mission ». Son mot d'ordre « Suivre le Christ 
évangélisateur des pauvres » Les Lazaristes, ses premiers prêtres missionnaires, 
(installés dans l'ancienne léproserie de St Lazare) pratiquent :   Simplicité, 
humilité, douceur, mortification, zèle. « Cinq petites pierres pour vaincre 
l'infernal Goliath » 
       En 1619, « Monsieur Vincent » nommé aumônier général des galères, mit, 
tant à Marseille qu'à Paris, tout en œuvre pour consoler ces misérables 
criminels, « plus chargés du poids de leurs péchés que de la pesanteur de leurs 
chaînes » Il employa tout ce que sa charité put lui suggérer pour adoucir leurs 
esprits. Il les écoutait avec une grande patience, les embrassait, et obtint de 
l'administration qu'ils fussent traités plus humainement. A Paris, dans une 
maison qu'il avait louée proche de l'église St Roch, il visitait ces forçats, les 
instruisait, les confessait, demeurait parfois avec eux, même en temps de 
maladies contagieuses. Sa fraternité envers ces pauvres affligés le faisait 
s'oublier lui-même. 

         Il poursuivit son apostolat, en cherchant à instruire le clergé, en préparant les 
futurs prêtres, en inaugurant des retraites d'ordinands, en créant les 
Conférences des mardis, en ouvrant un grand séminaire à Annecy, en créant 
orphelinats, foyers, fondations à l'étranger quand la guerre de Trente Ans 
dévastait nos provinces, invitant toujours à joindre l'amour du prochain à 
l'amour de Dieu. « L'amour est inventif jusqu'à l'infini » dit-il avant de s'éteindre 
le 27 septembre 1660, à 79 ans, le corps épuisé, mais l'esprit toujours vif. 
Il fut béatifié puis canonisé par le pape Benoît XIII en 1737.               D.J 
 (Les passages entre guillemets sont extraits des « Petits Bollandistes Vies des 
Saints, publiés par Mgr Paul Guérin, camérier du pape Léon XIII.) 
 

ECHOS DE NOS PAROISSES 

 

                                      Trinité Cluis-Dessous 2020  

Depuis les temps anciens, la dévotion à Notre Dame de la Trinité fait partie de 
nos traditions familiales. Chaque année a lieu une procession suivie d’une 
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messe en plein air près de la chapelle de Cluis-Dessous qui réunit de nombreux 
pèlerins. Cette année, malgré l’épidémie de Covid 19, des pèlerins munis de 
masques se sont réunis le dimanche 7 juin à la Chapelle de Cluis-Dessous afin 
d’assister à la traditionnelle messe en plein air célébrée par le Père Pierre-
Célestin WAMBO. La chasse permettant de porter la statue avait été allégée afin 
de faciliter le rôle des porteurs. Seulement, pour la première fois, la procession 
n’a pas pu se dérouler afin de respecter les consignes de sécurité. Les pèlerins 
sont, malgré tout, venus chercher un peu de réconfort et de soutien auprès de 
la Vierge après cette période de confinement. C’est dans un recueillement 
profond que tous ont assisté à la célébration. 

 
RMC et les reliques du Précieux Sang 

 

 

Le vendredi 19 juin, une équipe de RMC Découverte est 
venue tourner un reportage dans la basilique de Neuvy. 
Le sujet abordé était le culte des reliques et la dévotion 
au Précieux-Sang devrait tenir une place importante 
dans le document final, dont le jour de diffusion n’est 
pas encore connu. Pour des raisons techniques, la 
relique a été sortie de sa vitrine habituelle grâce à Jean-
Marc Chauvat, coprésident du comité du Lundi de 
Pâques. Le Père Pierre-Célestin et Gérard Guillaume ont 
répondu aux questions du journaliste Stéphane Cascino, 
afin d’éclairer les futurs téléspectateurs sur l’histoire du 
lieu et du culte et aussi sur le sens de la dévotion qu’il 
faut lier à l’Eucharistie.  Gérard Guillaume  
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Sainte Anne à Nohant le 26 juillet
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                              Messe de St Roch à Sarzay 16 août 2020 
 

          L'église était comble, dimanche à Sarzay, ce qui n'arrive pas si souvent. Le 
père Michel, prêtre au centre St Jean de la Croix à Courtioux, a officié, aidé par 
les habitants qui avaient préparé cette cérémonie selon les rites traditionnels. 
De beaux chants et des airs de cornemuse, dont le magnifique Tantum ergo, ont 
fait vibrer la voûte en berceau de l'édifice et l'âme des paroissiens. 
 
Après avoir rappelé les épisodes marquants de la vie de St Roch, célèbre 
thaumaturge du XIVème siècle, fils d'un gouverneur de Montpellier ayant tout 
quitté pour servir ses frères, le père Michel, qui a passé 17 ans de son sacerdoce 
au Honduras, a égréné de souvenirs et a fait part, avec beaucoup de douceur, de 
manifestations de Foi qu'il a vécues là-bas. 
 
 A l'issue de la messe, une fois la bénédiction du « radillat » terminée, les 
porteurs de la statue de St Roch et les fidèles suivirent le prêtre, en une 
procession tout autour de la place de l'église, en chantant l'hymne composé en 
l'honneur de ce saint.                                D.J. 
 
 

St Roch à Sarzay le 16 août
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Bilan d’année pour les Vincentiens 

 
Le 18 juin 2020, la conférence Saint Vincent de Paul « sainte Solange » de la 
Châtre s’est retrouvée 3 mois après le confinement. Le président national Saint 
Vincent de Paul ainsi que le président diocésain étaient présents. 
Ce soir-là, en respectant les règles de distanciation et les gestes barrières nous 
nous sommes réunis et pu échanger sur ce que nous avons vécu en tant que 
vincentiens, ainsi que les personnes visitées à domicile car les contacts n’ont pas 
été rompus durant le confinement.  
Puis un barbecue a été organisé (comme à chaque fin d’année) ou malgré le 
temps, nous nous sommes réunis au Presbytère. 
 

Si vous êtes intéressé pour rejoindre la conférence, donner de votre temps pour 
visiter une personne qui est dans la solitude, la conférence sainte Solange sera 
heureuse de vous accueillir. 
 

Le week-end du 26 et 27 septembre aura lieu la campagne Nationale Saint 
Vincent de Paul. 
                      Corinne D. (Pdte des conférences saint Vincent de Paul « la Châtre » 
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Ils furent pris d’une grande frayeur 
 

Conférence-débat le dimanche 2 août 2020 : 1° partie : conférence de Jean-
François Petit à partir de son livre sur le confinement, 2°partie : débat animé par 
Cathy Leblanc, préfacière.  (Evénement organisé par l’Association « Re-source ») 

 

 

Jean-François Petit, originaire de Sainte-
Sévère est maître de conférences, habilité à diriger 
des recherches à l’Institut catholique de Paris. Il est 
directeur du REPHI (le Réseau Philosophique de 
l’Interculturel). Il est spécialiste d’Emmanuel 
Mounier et auteur de nombreux ouvrages dont La 
Personne au secours de l’humain. 

 

 

Cathy Leblanc est professeur en philosophie à 
l’Université catholique de Lille. Elle est directrice du 
CRIBED (Centre de Recherche International de 
Recherche sur la Barbarie et la Déshumanisation). 
Elle dirige la collection « L’Existence à l’épreuve » 
aux Editions du Geai Bleu et travaille à partir de la 
question des camps de concentration de la seconde 
guerre mondiale et de la Déportation. 

Dans la première partie, Jean-François Petit a abordé quelques-uns des 
thèmes qu’il développe dans son livre : la présentation de l’épidémie avec la 
danse macabre des chiffres, l’invention d’une nouvelle quotidienneté, la 
question du consentement, le développement de solidarités nouvelles à 
entretenir, la pauvreté… 

Dans la deuxième partie, le débat fut animé par Cathy Leblanc.  
Il fut question de l’urgence : comment faire face à une explosion épidémique ? 
Comment réagir face aux mesures de confinement ? Faut-il toujours obéir ? N’y-
a-t-il pas parfois un discernement à faire émerger face à la solitude des 
personnes. Un médecin présent fait part du dispositif d’urgence mis en place 
par le gouvernement à destination des plus fragiles auquel il a participé ; au 
niveau local, en lien avec la municipalité, une démarche rassemblant le 
personnel soignant et para-médical a permis de mieux appréhender le contexte 
de la pandémie.Cathy Leblanc donna aussi l’exemple de personnes âgées 
retrouvées mortes du covid dans leur domicile. Mais on souligne la force de la 
solidarité : notamment les personnes engagées dans des ateliers de coutures à 
Sainte-Sévère. Comment préserver ce souci de l’Autre et cet élan de solidarité ? 
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Comment maintenir la gratitude éprouvée vis-à-vis des soignants sachant que 
cette même gratitude fut exprimée vis-à-vis des policiers après les attentats et 
qu’elle s’est ensuite transformée en critique difficile ? 

La formation à l’urgence est importante. Le personnel soignant n’était pas 
formé à l’urgence et aucune structure hospitalière n’était d’emblée prête à faire 
face. Comment envisager les « principes de précaution », la gestion de la santé 
publique. Faut-il obéir à tout ? Quels sont les enjeux, les risques ? Comment 
approcher les cas particuliers ? 
          La vision de l’économie pose aussi problème. Elle est devenue le filtre à 
travers lequel on juge toutes les mesures politiques qui doivent être prises. Ne 
devrait-on pas remettre l’humain au centre, fait remarquer un professeur en 
retraite ? A ce propos, cette intervenante insiste sur le fait que des gens vont 
perdre leur emploi, ce qui est une question économique. Il faudra trouver une 
façon de soutenir ces personnes, peut-être en créant un revenu universel 
comme le propose Jean-François Petit dans son ouvrage et comme l’évoque 
aussi une autre intervenante agricultrice retraitée depuis peu.  
           La vie en milieu rural est particulièrement touchée par cette situation. 
Comment faire pour maintenir la production agricole ? Comment former les 
gens de façon adéquate et les inciter à reprendre ces métiers ? Comment 
concevoir l’éducation pour qu’elle y prépare, dit un directeur d’école. 
            Ce petit détour nous invite à prendre conscience d’une nécessité 
fondamentale : repenser notre façon de produire et accorder davantage 
d’importance et de moyens au « local » (par opposition au global). Nous avons 
vu quel risque nous courrions de faire fabriquer nos médicaments à l’autre bout 
du monde.  

La situation de crise nous a aussi poussés à nous concentrer sur l’essentiel. 
En effet, seuls les commerces de nécessité étaient accessibles. La sophistication 
du monde contemporain a donc été mise de côté. Cet exercice nous a permis de 
prendre conscience des limites de la société de consommation. Il faut pouvoir 
« travailler où l’on veut vivre » dit le maire du village, reprenant une maxime 
importante de Jean Fromentin. 
          A l’issue du débat, les participants évoquent la nécessité d’un changement 
fondamental de cap. C’est cette crise qui a permis cette prise de conscience ; la 
conscience collective s’est fortement orientée vers une conception durable de 
notre façon de produire.  
Certains émettent des doutes sur la possibilité de faire changer notre société. 
Mais d’autres personnes sont convaincues de notre capacité à nous orienter 
différemment. Si nous identifions clairement nos besoins, nous devenons 
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capables de mettre en œuvre des mesures susceptibles d’y répondre ou des 
mesures que pourront porter nos représentants.  
           Cathy Leblanc propose aux participants une nouvelle rencontre dans trois 
mois afin de prendre la mesure des changements :  
La solidarité aura-t-elle persisté ? Que sera-t-elle devenue ?  
Les nouveaux modèles économiques locaux auront-ils trouvé à se développer et 
perdurer ?  
La gratitude aux soignants sera-t-elle toujours exprimée ?  
Aura-t-on pu faire des propositions de formations tant aux soignants pour 
l’urgence, qu’aux jeunes pour relocaliser le travail ?  
Continuera-t-on à se concentrer sur l’essentiel ?  
Comment la culture aura-t-elle pris sa place dans la crise ?         Des participants 
 
 

Pastorale estivale et missionnaire autour des clochers de la paroisse 
de ste Sévère. 

 

L’été est un temps opportun à la rencontre, au re-sourcement, et favorise de 
bons moments en Eglise. De juillet à août, la communauté chrétienne se pose 
dans différents lieux de la paroisse. 
Nous partageons avec joie, notre vécu : Sainte Marie- Madeleine a été fêtée au 
Marembert de Vijon, comme tous les ans, le dimanche précédent le 22 juillet. 
« Initialement, tout était installé sur le site où se déroulait cette messe pendant 
de nombreuses années, face à la source, avant d’être accueilli dans les locaux de 
la scierie. Pour respecter les dispositions sanitaires actuelles, la solution plein air 
convenait parfaitement mais le soleil était des nôtres, il faisait très chaud !!! 
Avec la participation des bénévoles, des premiers arrivés, la décision a été prise 
de se déplacer vers les saules pleureurs. Déménagement des bancs, des fleurs, 
de la Sainte toujours dans un cadre magnifique verdoyant et plus frais. 
Habitants du terroir, vacanciers ont connu un moment de recueillement, de 
partage de l’eucharistie dans un cadre reposant avec le chant des oiseaux, le 
bruissement du vent dans les branches, le croassement des grenouilles. 
La messe co-célébrée par les pères Rancon et Jean-François Petit s’est terminée 
avec le partage du pain béni et comme d’habitude un moment convivial a été 
offert par les représentants de la SCI de la Madeleine.  
Merci à la municipalité pour la mise à disposition des bancs, Merci à Didier et 
Murielle pour l’installation, les fleurs… et les boissons fraîches.    
A l’année prochaine ! »  S.G.  un membre de l’équipe locale d’organisation. 
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Le 9 août, nous étions à Champillet :  
 

 

« Quel beau moment vécu dans 
cette église où la communauté 
rassemblée était vivante, avec un 
visage diversifié d’enfants, de 
jeunes, d’adultes… « Souffle 
imprévisible, Esprit de Dieu », 
avons-nous chanté…  Au cœur de ce 
rassemblement eucharistique, la 
brise légère de l’évangile de ce 
dimanche soufflait effectivement,  

 

accompagné de morceaux de guitare interprétés par Daril.  « Bénissez Dieu, 
vous serviteurs de Dieu », avons-nous encore chanté ….  Une invitation à 

Sainte Marie-Madeleine au Marembert
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chanter la joie de croire dans le concret de nos vies et de temps en temps, à 
nous « pauser » dans cette belle église pour nous « re-sourcer »…   
La municipalité de Champillet nous a invités à continuer la rencontre autour du 
verre de l’amitié. MERCI ! »    Un couple participant 

 
 
 

Le voyage « ecclésial missionnaire » à la rencontre des habitants se 
poursuit le 15 août à Urciers, le 16 août à Lignerolles et à Sazeray 
 

Oui, c’est une joie pour nous, car sur ces lieux comme sur d'autres lieux de 
notre rural berrichon, où il n'y a souvent qu'une seule messe dans l'année, nous 
y vivons une riche expérience d’Eglise. ; ces célébrations sont préparées avec 
des équipes locales… 
Ensemble, nous avons vécu de belles et simples rencontres autour d'un partage 
de vie, de la Parole de Dieu, animés par le désir pastoral et liturgique de 
rassembler dans la joie ces communautés réunies ces dimanches d’été… 
Humblement, nous nous sentons portés par l’appel à être « disciples-
missionnaires », tels que le souhaitent le Pape François et notre évêque...                

 Marie-Agnès Boury, Sr Jacqueline 
 

Messe pour fêter St Martial à Montchevrier le 5 juillet 
 

Chaque année, le 1° dimanche de juillet, Montchevrier célèbre st Martial, son 
saint patron. La messe dite par le père Rancon, dans un contexte très 
particulier, sonne comme un appel à passer du temps ensemble tout en 
respectant les consignes de précautions édictées par les experts sanitaires. Dans 
notre petite église fleurie avec amour, flottait un parfum d’espérance et de 
persévérance. Pour répondre aux exigences sanitaires, les places à occuper 
étaient marquées, le port du masque obligatoire et chaque paroissien recevait 
du gel hydroalcoolique à l’entrée. Au cours de notre messe, se succédèrent 
prières, chants, et musique. En effet nous avons eu la chance d’avoir B. Garnero, 
grand trompettiste. Ce fut un très grand moment de communion dont nous 
avions tant besoin. Des moments forts ont rythmé la célébration : l’Ave Maria, 
l’allumage des bougies de l’autel par l’association « Foi et Lumière », la 
communion accompagnée par ce beau cantique : « Trouver dans ma vie ta 
présence, tenir une lampe allumée »et pour l’envoi « Nous chanterons pour toi 
Seigneur, tu nous fais revivre, que ta parole dans nos cœurs à jamais nous 
délivre ».   Jacqueline Lauxire. 
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La joie d’une église vivante, 
 

Quelle joie d'avoir pu participer au baptême et à la confirmation de six 
membres d'une même famille et de Julia, qui s’est préparée à la Châtre, le 15 
août 2020 ! La célébration fut présidée par Mgr Beau en l'église Saint Germain 
de La Châtre. 
 
Tout a commencé le 16 juin 2019 à la messe de la Sainte Trinité célébrée à Cluis-
dessous, nous avons eu la surprise d’apprendre qu’une famille se préparait au 
baptême. Ils étaient tous présents ce jour-là : Matthieu, Sandrine, Benjamin, 
Charlotte, Jérémy Morgan, Adrien, fils de Charlotte et Benjamin baptisé le 16 
août à Neuvy. Habitants d'Aigurande, Ils avaient exprimé le souhait d’être 
baptisés lors de la veillée pascale de 2020 en la basilique de Neuvy Saint 
Sépulchre. Comme tout catéchumène, ils ont entrepris une longue démarche de 
préparation, accompagnés par une équipe.  
Nous avions déjà pu les soutenir au cours des étapes du scrutin qu’ils avaient 
réalisées dans la basilique. 
Malheureusement la pandémie du covid-19 a empêché que ce sacrement leur 
soit donné lors de la veillée pascale. Les catéchumènes ont courageusement 
attendu, dans l’incertitude de la date future de leur baptême. 
C’est le 15 août dernier qu'a pu se tenir, enfin, cette cérémonie présidée par 
notre archevêque Monseigneur Beau dans l’église Saint-Germain de La Châtre. 
Ils ont été baptisés, confirmés et ont communié au corps du Christ. 
 

Ce fut pour toute la communauté un moment émouvant de voir ces adultes, en 
famille, s’engager à la suite du Christ dans cette nouvelle vie de filles et fils de 
Dieu. Ils rejoignent notre communauté de disciples du Christ. C’est une grande 
joie pour nous et aussi une grande responsabilité de pouvoir les accompagner 
dans cette nouvelle vie de chrétiens. C’est une énergie qu’ils nous transmettent 
pour être avec eux disciple de cette bonne nouvelle que nous voudrions faire 
partager à tous ceux qui nous sont proches. 
 

Nous avons maintenant individuellement et collectivement la responsabilité de 
prendre les initiatives pour que cet événement soit ferment de vie pour notre 
communauté et lumière pour tous.                       
                                                                         Claude et Bertrand 
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15 août à la Châtre : baptême et 1°
communion de 4 adultes, confirmation 
de 7 catéchumènes.
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Mes amis, quelle aventure !          

Salut à Tous !  

Je prends ma plus belle plume pour m’adresser à vous, Je suis heureux de vous 
dire à quel point je suis comblé que vous nous ayez accompagné pour célébrer 
ces cérémonies de baptême, de confirmation et d'eucharistie, pour Sandrine, 
Charlotte, Morgane, Benjamin, Jérémy et moi-même, puis de baptême le 
dimanche pour mon petit-fils Adrien.  J’espère que ce moment a été aussi 
agréable pour vous que pour moi. 

Un grand merci à Monseigneur Jérôme Beau, au Père, Pierre Célestin Wambo, 
au Père Vincent Béguin. 

Je remercie bien fort Benoit Maistre qui nous a guidés sur le début d’un chemin 

qui sera certainement très long mais plein d’amour (courage mon Benoit ce 

n’est pas fini entre nous  ), 

Merci aux paroisses de Neuvy Saint Sépulchre, La Chatre, Issoudun.  

Mes Amis, QUELLE AVENTURE !         Mathieu LEDUC et toute sa petite famille 

 

 

 

LES RICHES HEURES DE NOS CLOCHERS 
 

L’abbé Jean Gicquel 
 

 

Curé de Mouhers et Gournay, l’abbé 
Jean Gicquel, originaire du Morbihan, 
connut la célébrité tant pour ses dons 
de musicien (à la trompette avec le 
« Réveil Cluisien », dont il fut le chef 
de 1961 à 1974) et de chef d’un 
chœur grégorien réputé (la chorale 
Sainte-Cécile fondée en 1975) que 
son talent de menuisier. De plus il 
aimait les fêtes (la fête…) et sa 
proximité avec ses paroissiens le 
rendait populaire.     G. Guillaume 

 



 25 

Esotérisme ou symbolisme ? 
 
Périodiquement nos églises sont visitées par des adeptes de croyances 
ésotériques qui interprètent ces lieux chrétiens avec des schémas idéologiques 
qui nous interpellent. 
Ainsi, cet été, je fus aux prises (heureusement hors d'une visite guidée…) avec 
l'un d'entre eux dans la basilique de Neuvy-Saint-Sépulchre. Il m'affirma que la 
forme de la rotonde avait été choisie à cet endroit en raison des énergies qui y 
étaient présentes, que les chapiteaux représentaient des figures des anciennes 
divinités et qu'il sentait sous ses pieds la présence d'eau bénéfique et même 
qu'il devinait des traces d'un dolmen... 
 
J'eus beau lui conter les origines du monument, copie du saint sépulcre de 
Jérusalem (d'où sa forme ronde). J'eus beau lui expliquer le sens des chapiteaux 
selon les clefs du langage des images médiévales. J'eus beau attester de 
l'évidente humidité souterraine du site en raison de la proximité de la rivière... 
rien n'y fit et il partit fâché, me traitant de « cartésien borné ». Il ajouta que mes 
propos étaient caractéristiques de l'attitude de l'Eglise catholique qui, après 
avoir composé à l'époque romane avec les cultes animistes, aurait usé, à partir 
du treizième siècle, de tous les moyens de l'Inquisition pour extirper les cultes 
anciens. 
 
Face à tant d'affirmations assenées, j'ai tenté de convenir avec lui de certaines 
évidences historiques : que les églises avaient souvent succédé à des temples 
païens ; qu'en certains lieux (sources, sommets de collines) il était évident qu'un 
bien-être physique et mental était perceptible etc.  
 
Mais mon interlocuteur n'avait qu'une certitude à m'opposer : les églises 
seraient des espaces sacrés malgré l'Eglise... les Templiers et autres initiés en 
auraient gardé les secrets non révélés au peuple, et les symboles chrétiens n'y 
auraient pas été voulus par les bâtisseurs. 
 
Bien sûr, il ne s'agit pas ici de dénoncer toute interprétation déviante mais de 
nous inviter à redécouvrir nos églises comme les témoins de 2000 ans de 
christianisme...                             Gérard Guillaume 
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CULTURE ET LOISIRS 
 

Un temps pour lire ? 
 

 

 

Le pape François explique ce qu'est la vocation 
de tout chrétien : annoncer l'Évangile dans le monde 
d'aujourd'hui. 
Dans ce texte simple et profond, plein d'anecdotes 
personnelles, François affirme que cette mission n'a 
rien à voir avec la stratégie pastorale et ses 
techniques de marketing. L'Église ne grandit que par 
l'attraction, lorsque les croyants font percevoir la 
présence de Dieu. 

 
Réponses aux énigmes du N° 266 : 

Où Suis-je ? vous trouverez le chapiteau dans l’église de La Berthenoux et 
l’escalier dans l’église de st Chartier. 
Les mots de la persévérance : 1- constance ; 2- Polycarpe ; 3- ténacité ; 4- 
foi ; 5- Application ; 6- Patience ; 7- enthousiasme ; 8- opiniâtreté ; 9- effort. 
La page des enfants : la phrase mystère : chacun d’eux les entend parler sa 
propre langue 

 
A vos fourneaux 

Velouté de courge et de châtaignes : 
Pour 4 personnes : 600g de courge, 1 oignon, 1 poireau, 1 gousse d’ail, 1 
pomme de terre, 12 châtaignes épluchées, 1 cube de bouillon de volaille ou de 
légumes, crème fraîche, sel et poivre. 
Eplucher la courge et la pomme de terre, les couper en gros cubes. 
Faire revenir dans du beurre le poireau coupé en rondelle, l’oignon et l’ail 
émincés sans qu’ils se colorent. 
Ajouter la courge, la pomme de terre, les châtaignes et le bouillon cube. 
Couvrir d’eau. Saler et poivrer.  
Cuire à feu doux pendant 30mn puis mixer pour obtenir un velouté. 
Ajouter la crème et déguster.  
Vous pouvez le servir avec du pain grillé, des fines tranches de jambon cru ou de 
chorizo grillées, des copeaux de fromage…. 
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Où Suis-je ? 
 
 

  
 
 

Les mots de la fraternité 
 

1 Elle fait la force selon un proverbe. 
2 Les disciples du numéro 7 l'ont pratiquée, tout comme les ouvriers d'un       

même corps de métier. 
3  Des personnes qui descendent les unes des autres. 
4  Il ne peut y avoir de fraternité sans cette vertu. 
5  Et a fortiori sans ce sentiment fondamental. 
6  L'équivalent féminin de la fraternité. 
7  Les mêmes disciples qu'au numéro 2. 
8  Les bonnes relations à l'école...ou au service militaire jadis. 
9  Communauté de religieux. 
10   Mot construit par Auguste Comte à partir du latin alter, pour signifier la 

bienveillance, la charité, envers son prochain. 
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Le doyenné et les enfants recrutent des catéchistes ! 
 

Vous désirez que vos enfants reçoivent une éducation religieuse pour donner du 
sens à leur vie, pour qu’ils découvrent la joie apportée par l’évangile, par la vie 
des saints, aidez votre paroisse à les accueillir en vous proposant catéchiste.  

 

N’ayez pas peur ! Lancez-vous ! 
 

2 possibilités pour vous informer et pour vous engager : 
Tel : 02 54 48 02 28 

Courriel : boischautsud.catechese@gmail.com 

LA PAGE DES ENFANTS 
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Questionnaire pour un enfant : 
 

Fraternité : est-ce que ce mot vous dit quelque chose ?  
Quels mots évoquent la fraternité ? 
 
Est-ce que vous vivez ou ressentez des moments, des évènements de 
fraternité ? par exemple :  
 
Est-ce qu’il y a des lieux où l’on vit plus particulièrement la fraternité ? 
Pourquoi l’on dit : nous sommes tous frères ? qui le dit ? 

 
Le plus petit : mon frère. 

 
Pour être l’ami de Jésus, il faut aimer le délaissé, le rejeté, l’oublié… 
 

Retrouve les mots issus de l’Evangile et découvre ce que font les justes : 
 
« Car j’avais faim, et   __ __ __ __      __’ __ __ __ __   donné à 
__ __ __ __ __ 
 
J’étais nu, et   __ __ __ __    __’ __ __ __ __    __ __ __ __ __ __ __ 
 
J’étais malade, et   __ __ __ __     __’ __ __ __ __    __ __ __ __ __ __ 
 
J’étais en prison, et   __ __ __ __    __ __ __ __     __ __ __ __ __ 
 
__ __ __ __ __ ‘ __    __ __ __ » 
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Paul, Marie et Clément veulent visiter le prisonnier, lequel a pris le bon 
chemin ? 
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Fête de la Toussaint : tous appelés à devenir saints.  

 

 
 
 
 
 

 



 34 

 
 

Sépultures : 
Aigurande 
RENAULT Pierrette 
VIARD Janine 
SAUVARD André 
BRET André 
DUMONT Jeanne 
PERRIN Jacky 
GUELLAND Marcel 
ALAPETITE Camille 
La Buxerette  
GROS Raymonde 
Crevant 
YVERNAULT Louisette 
MOREAU Jeanne 
RENAUD Monique 
Lourdoueix St Michel 
JACQUET Rolande 
Montchevrier 
DURIS Georgette 
YVERNAULT André 
PICAUD Simone 
POIRIER Jacky 
DESRIERS Marie-Solange 
St Denis de Jouhet 
MOUSSEAU Yolande 
BAILLY Paulette 
BERNARD Marie-Louise 
DORANGEON Jeanne 
FELIX Marcel 
La Châtre 
BOURG Yvonne 
DRON Jeanine 
BOUYER Yvonne 
BOUQUIN Rosita 
ROTINAT Suzanne 
CHAUSSÉ Bernard 
AUBRAY Marie-
Madeleine 
GAUDENS Danièle 
NIVET Emile  

AUBRY Jeanine  
ROOSENS Henri 
RICHARD Michel 
SIMON Robert 
BIDRON Madeleine 
ROBIN Jeanne 
La Berthenoux  
SIMON Thérèse 
VINET Bernard 
Briantes  
GODET Roger 
Lacs 
CHABENAT Simone 
GERBAUD Gilberte 
Le Magny  
LE FLOCH Pierrette 
Montgivray  
RAFFAULT Jacqueline 
AGEORGES Jean 
BRUNET Robert 
Montipouret 
RIVIERE Marie-Thérèse 
PRINCE Jocelyne 
Montlevicq 
JONCKEERE Geneviève 
Nohant Vic  
CHAUFFOUR René 
Saint-Août 
COCHENEC Geneviève 
AUROUSSEAU Roger 
JOSEPH Marie-Rose 
PLANTELIN Robert 
Saint-Chartier 
DRAPERI Paulette 
St-Christophe-en-
Boucherie 
MORAND Danielle 
Thevet St Julien 
LIENHART Ginette 

RÉMY Raymond 
PEARON Bernard Verneuil 
sur Igneraie 
ZINCK Robert 
MOREAU André 
Cluis 
DAVIER Marie-Josèphe 
MARTIGNON Claude  
VIARD Odile 
MARIOTAT Solange 
BERNARD Roland 
Gournay 
LAVENU Robert 
Mers sur Indre 
CAMBRAY Monique 
PELLÉ Bernadette 
Neuvy St Sépulchre 
JOUHANNET Norbert 
NOUHANT Daniel 
LAMY Philippe 
RAVEAU Roger 
Tranzault 
FOUGEROUX Christiane 
Champillet 
RENARD Jean-Michel 
La-Motte-Feuilly 
PIROT Ginette 
Lignerolles 
ROUSSEAU Jean 
Pouligny-Notre-Dame 
PERICHON Jeanne 
BOURY Robert 
Sainte-Sévère-sur-Indre 
THOMAS Huguette 
LARUELLE Solange 
NOIZAT Marie-Louise 
BOURY Ernest 
MERLIN Lucette 

CARNET : 1°MAI- 31 JUILLET 2020 
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Mariage : 
 Constance de VERGNETTE et Louis de GAULMYN le 18 juillet 2020 à La Berthenoux 

Baptêmes : 
BALLEREAU Maude à Gournay, BONNETAIN-TAFA Héléna à La Châtre 
CHAMBRIER Gaspard à Montchevrier, PRUDHOMME Julya à Tranzault, TRICARD Naël à Mers-
sur-Indre, TROUVÉ Alice à Saint-Août. 
 

 

HORAIRES des messes : Septembre-Octobre-Novembre  
 
 

 
Messes en semaine : Aigurande : mardi à 9h- La Châtre : tous les jours à 18h sauf le samedi        
Neuvy St Sépulchre : tous les jours à 9h sauf le lundi. 
 

SEPTEMBRE 
2020 

Heure Aigurande / 
St Denis de Jouhet 

La Châtre Neuvy St 
Sépulchre 

Ste Sévère 

Samedi 5 18h30 Fougerolles  St Août  La Motte-
Feuilly 

Dimanche 6 11h Aigurande La Châtre  

messe de rentrée, 
C .st Germain 

Neuvy  

Mardi 8 Vaudouan : 17h30 chapelet, 18h messe  

Samedi 12 18h30  Lacs Cluis  

Dimanche 13 9h30 St Denis de Jouhet    
11h  La Châtre Neuvy 

profession 
de foi, 1° 

communion 

Pouligny 
N-D 

Samedi 19 18h30  Vicq-Exemplet Mouhers 
St Maurice 

Feusines 

Dimanche 20 10h  Pèlerinage N-D de 
Vaudouan 

10h Procession 
11h Messe à la fontaine  
rentrée enfant-jeunes 

  

11h La Buxerette 
St Maurice 

Neuvy 
profession 
de foi, 1° 

communion 

 

Samedi 26 18h30 Lourdoueix st M 

St Michel 
Montgivray Cluis  

Dimanche 27 9h30    Ste Sévère 
10h30  Thevet St Julien 

St Sylvain 

  

11h  La Châtre Neuvy  
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OCTOBRE 
2020 

Heure Aigurande/ 
St Denis de Jouhet 

La Châtre Neuvy St 
Sépulchre 

Ste 
Sévère 

 
 

Samedi 3  Retraite profession de foi La Châtre/ste Sévère 

18h30 Aigurande Vicq-Exemplet   

Dimanche 4 
Collecte pour les 

aveugles 

11h  La Châtre Neuvy 
messe de rentrée 
enfants et jeunes 

Sazeray 

Samedi 10 18h30  Montipouret Cluis  

Dimanche 11 
Semaine 

missionnaire 

9h30 Aigurande 
messe de rentrée 
enfants et jeunes 

   

11h  La Châtre 
profession de foi 

Neuvy Ste Sévère 

Samedi 17 18h30 Montchevrier Chassignolles   
Dimanche 18 

Journée 
mondiale des 

missions 

9h30 St Denis de J.    

11h  La Châtre 
profession de foi 

Neuvy Ste Sévère 

Samedi 24 18h30  St Août Cluis  

Passage à l’heure d’Hiver 
Dimanche 25 9h30    Ste Sévère 

11h Aigurande 
messe des défunts 

La Châtre Neuvy 

messe des défunts 
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Novembre 
2020 

Heure Aigurande – 
St Denis de Jouhet 

La Châtre Neuvy St 
Sépulchre 

Ste Sévère 

Samedi 31 
Octobre 

18h Crevant St Août Cluis   

Dimanche 1° 
Toussaint 

9h30 St Denis de Jouhet   Ste Sévère 
11h Aigurande La Châtre Neuvy  

Lundi 2 
Commémoration des 

fidèles défunts  

11h    Ste Sévère 
18h Aigurande La Châtre Neuvy  

Samedi 7 18h Crozon/Vauvre Sarzay   

Dimanche 8 9hh30    Ste Sévère 

11h   La Châtre  

messe des défunts 
Neuvy  

 Mercredi 11 
Commémoration 

9H30 Mouhers pour le canton de Neuvy 

10h30  St Août   
11h St Denis de Jouhet    

Samedi 14  Pèlerinage du doyenné à Montluçon 

18h Aigurande St Chartier  Gournay  
Dimanche 15 

Journée mondiale 
des pauvres  

10h30    Pouligny st M 

St Martin 
11h  La Châtre Neuvy  

Samedi 21 18h Fougerolles La Berthenoux   

Dimanche 22 
Christ-Roi 

9h30    Ste Sévère 

11h Aigurande La Châtre  Neuvy  
Année liturgique B 

Samedi 28 18h  Vicq-Exemplet Cluis  
Dimanche 29 

Avent 
9h30    Ste Sévère 

11h Aigurande  
Choucroute au Patro 

La Châtre Neuvy  

 

PELERINAGE EN TERRE SAINTE, animé par le Père Vincent BEGUIN 

Un dépliant explicatif est disponible au presbytère de la Châtre. 
 

(lundi 8 au mardi 16 mars 2021 - 9 jours 
/ 8 nuits)                                                  
Prix : 1 624 € modifiable en fonction du 
nombre de participants.                       
Etapes du voyage : Paris-Tel Aviv – 
Néguev, Désert du Néguev, Massada- 
Qumran-Jourdain-Nazareth, Lac de 
Tibériade, Nazareth-Césarée maritime-
Bethleem, Bethleem-Jérusalem, 
Jérusalem, Abu Gosh-Tel Aviv – Paris. 
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*Atelier biblique : depuis un an, un groupe d’une quinzaine de personnes se 
retrouve chaque mois avec le Père Vincent pour étudier les Actes des Apôtres et 

PENSE-BETE ET INVITATIONS                      N° 267 
JOUR DATE HEURE LIEUX EVENEMENTS 

 SEPTEMBRE 2020 

Samedi 05/09 20H30 Eglise Sazeray Concert « les pierres qui chantent » 

Dimanche 06/09 11H Aigurande-Eglise  Messe pour FOI et LUMIERE 
Mardi 15/09 18H30 La Châtre Atelier Biblique : Les Actes des Apôtres* 

Samedi 19/09 20H30 Vaudouan Concert : évocation des pèelerinages. 
Avec la confrérie st Julien, s.Gion, 
C.Loiseau. 

Dimanche 20/09 9h30 Vaudouan  Pèlerinage Notre-Dame de Vaudouan.  

OCTOBRE 2020 
Samedi  03/10 Horaires et lieu à préciser Retraite profession de foi  

la Châtre/ste Sévère. 

Mardi 06/10 14h15- 
 

Re-Source  
16 av Auvergne 

ste Sévère 

Parcours biblique, livre de l’Apocalypse-
Contact : 02 54 30 15 14  

Lundi 12/10 20h Re-Source Parcours biblique, livre de l’Apocalypse 

Mardi 13/10 18h30 La Châtre Atelier Biblique : Les Actes des Apôtres* 

Samedi 17/10 14h30 Neuvy Promenade historique et musicale  
Vendredi 23/10 19h30 Re-Source 

16 av Auvergne 
ste Sévère  

Vous avez entre 25 et 45 ans :  Rencontre 
autour « d’un grignoton » convivial pour 
approfondir sa vie, sa foi.  
Contact : 02 54 30 15 14 

Samedi 24/10  Neuvy Visites guidées de la Basilique  

Dimanche  25/10  Neuvy Visites guidées de la Basilique 
16H La Châtre 

Eglise St Germain  

Concert d’orgue organisé par les « Amis 
de l’orgue » S. Gion à l’orgue. 

NOVEMBRE 2020 
Mardi  03/11 14h15 

 
Re-Source 

 
Parcours biblique, (voir au 06/10) 
Contact : 02 54 30 15 14 

Lundi 09/11 20h Re-Source Parcours biblique, 

Mardi 10/11 18h30 La Châtre Atelier Biblique : Les Actes des Apôtres* 
Samedi  14/11 Pèlerinage du doyenné à Montluçon dans les pas de Louise de 

Montaignac pour les 200 ans de sa béatification. Journée gratuite 
pour les enfants du Caté et les jeunes de l’aumônerie à jour de 
cotisation, présence des parents souhaitable. 

Dimanche  15/11 Journée de la collecte nationale pour le secours catholique 

Dimanche  
 
 

29/11 12h30 Aigurande Patronage St Marc, repas choucroute, 
S’inscrire avant le 22/11  
au 02 54 06 32 71  
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échanger autour de la vie des premières communautés chrétiennes. Après un 
temps de prière, suit un enseignement assuré par Gérard Guillaume pour situer 
l’épisode abordé dans son contexte, puis un partage entre les participants 
prolongé d’un moment convivial. Cet atelier biblique reprendra le mardi 15 
septembre à 18h30 au Centre Saint-Germain à La Châtre (les autres rencontres 
se dérouleront aux mêmes heure et lieu le deuxième mardi de chaque mois). De 
nouveaux paroissiens peuvent bien sûr rejoindre le groupe ! 
 
 
 

Pour une Eglise vivante et missionnaire ! 
Nous sommes tous concernés :  appel aux dons 

 
 
Monseigneur Beau lors de sa venue le 15 Août pour les sacrements des 
catéchumènes l’a souligné : il s’agit d’un enjeu important pour notre doyenné : 
assurer le rayonnement et la gestion de toutes les activités de l’Eglise sur le 
doyenné en lien avec l’archevêché. Le patrimoine immobilier de l’ensemble de 
la Châtre est constitué de bâtiments anciens qui abritent depuis de nombreuses 
années les offices religieux, les activités paroissiales, pastorales et éducatives du 
doyenné. Le presbytère, l’annexe du presbytère, le centre saint Germain, 
doivent faire l’objet de rénovations et de restaurations lourdes dont les coûts 
sont importants pour répondre aux besoins d’accueil, d’entretien, de 
conservation selon les normes en vigueur. Il nous revient collectivement de 
préserver ce patrimoine reçu pour permettre un vrai rayonnement pastoral 
mais aussi pouvoir le transmettre le moment venu à notre tour : c’est une 
responsabilité ! 
les liens avec l’école sainte Geneviève au travers des locaux du centre saint 
Germain, de même que l’accueil des pèlerins sur les routes de saint Jacques de 
Compostelle illustrent cela ! Vous trouverez au presbytère et dans chacune des 
églises du doyenné des fascicules expliquant de façon plus détaillé ces projets. 
L’Eglise a besoin de votre générosité pour accompagner l’archevêché et la 
paroisse de la Châtre dans ces investissements. Votre don peut être global mais 
aussi ciblé sur telle ou telle partie du projet ; il peut être reconnu d’utilité 
publique et ainsi ouvrir droit à une réduction fiscale conformément à la 
réglementation en vigueur. Nous faisons appel à votre générosité par votre aide 
financière afin de pouvoir mener à bien ces travaux et nous vous en remercions. 
                          le conseil économique de la paroisse de la Châtre.  
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